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ПОТЕРЯННОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ

Работу в командировках мы
всегда планируем сами, само�
стоятельно определяем, куда
поехать, что посмотреть, о
чем потом написать, но и ме�
стные власти, конечно, не иг�
норируем, к тому же где еще,
как не в райадминистрации,
местном управлении или от�
деле сельского хозяйства,
можно узнать о последних но�
востях в жизни района, взять
необходимый для подготовки
статьи статистический мате�
риал. Вот и работу в Новосиле
начали с поисков местного
органа сельскохозяйственно�
го управления. 

…Редакционный "уазик"
медленно едет по одной из
центральных улиц. Миновали
здание районной администра�
ции с триколором на флагшто�
ке, еще пару домов, а вот и
приметное здание, где, по�
мнится, и должен размещаться
отдел сельского хозяйства. Од�
нако на фасаде здания только
огромная вывеска с фамилией
местного нотариуса и значи�
тельно поменьше — с указани�
ем  какой�то районной службы.
Об отделе сельского хозяйства
никакого упоминания. 

— Перевели что ли куда�
то? — недоумеваем и решаем
все же уточнить его местопо�
ложение у прохожих.

— Нет, все правильно,
сельхозники размещаются
именно здесь, на втором эта�
же, — уточняет один из мест�
ных жителей. И не обманыва�
ет. Поднявшись на второй
этаж, действительно видим
скромную вывеску райсель�
хозотдела.

Под стать вывеске и каби�
нет начальника отдела. 

— На этот стул не садитесь,
тот тоже поломан, — сразу же
предупреждает А.В. Брылев.
Знакомимся.  В этой должнос�
ти он только две недели, на�
значен новым главой. В сель�
ском хозяйстве не новичок, но
в районные проблемы еще
только вникает.

Упреки по "маскировке"
сельхозотдела и убогости его
антуража пока, конечно, не в
его адрес, но на Руси издавна
считается, что встречают�то
по одежке, а театр начинается
с вешалки, поэтому по внеш�
нему виду "конторы" можно
уже о многом судить. 

Кстати, и еще о вывесках.
Пример районного звена уп�
равления, оказывается, в Но�
восиле заразителен. В четы�
рех  сельхозпредприятиях
разного подчинения и форм
собственности побывали мы в
этот день, и только на конторе
одного из них встретили таб�
личку с указанием, что же
здесь все�таки находится.
Черным юмором повеяло в
одном из самых проблемных
хозяйств района, уже неодно�
кратно поменявшем соб�
ственника  и название, где
единственный аншлаг с од�
ним из прежних "фирменных"
названий прибит к стене убо�
гого общественного туалета.
Но явное издевательство над
бывшим коллективным сель�
хозпредприятием почему�то
совершенно не трогает его
нынешнее руководство. 

Но вернемся в райсель�
хозотдел. Оперативную свод�
ку о сельхозработах нам  по�
казали только издали, а дать в
руки, тем более позволить
что�либо выписать из нее от�
казались. Начинающий на�
чальник сослался на необхо�
димость согласования сего
действия с начинающим гла�
вой райадминистрации, а то�
го, как на грех, в этот день в
районе не оказалось.

— В Москву убывши, — от�
ветили значительно в прием�
ной на наш телефонный зво�
нок.

Впоследствии выяснилось,
что скрывать от журналистов
было что. Дальнейшая поезд�
ка по району показала, что да�

же в тех хозяйствах, где по
сводке в графе сева ранних
яровых зерновых культур и од�
нолетних трав уже было про�
ставлено стопроцентное вы�
полнение, эти работы еще
продолжались.

Уже потом, когда мы уезжа�
ли из района, подумалось, за�
чем все же здешнему началь�
ству прятаться в безликих кон�
торах, зачем врать в сводках,
ведь народ не хуже его знает
своих "героев", да и правду,
какой бы горькой или неприят�
ной она ни была, не утаишь. 

ГОВОРИМ 
"НОВОСИЛЬ"— 

ПОДРАЗУМЕВАЕМ
"НОБЕЛЬ"

И все же "лицо" АПК района
постепенно становится циви�
лизованнее. Четвертый год
работает здесь созданное под
эгидой ЗАО "Орел Нобель�Аг�
ро" сельскохозяйственное
предприятие "Новосильское",
в распоряжении которого уже
более половины пахотного
клина района. Нынче это хо�
рошо технически оснащенная
аграрная структура, которой
по силам самые серьезные
задачи в растениеводстве.
Начав с урожайности зерно�
вых в 20 центнеров с гектара
(которая и поныне остается
средним показателем по рай�
ону), "нобелевцы" уже в ми�
нувшем году довели ее до
36,7 центнера на круг. А те�
перь определили для себя но�
вый ориентир — обеспечить
40�центнеровую урожайность
зерновых.

В тот день, когда мы при�
ехали в район, здесь завер�
шался сев ранних зерновых
культур. Работа велась посев�
ными комплексами, в состав
каждого из которых входили
несколько современных сея�
лок  и загрузчик семян. Се�
менной материал был высо�
ких репродукций, хорошего
качества и весь протравлен.
Сеяли и масличные культуры.
Как рассказал генеральный
директор СХП "Новосильское"
И.А. Сочиенков, именно с вы�
ращиванием рапса и пивова�
ренного ячменя как наиболее
рентабельных культур здесь
связывают основные направ�
ления работы в растениевод�
стве. Если в прошлом году под
рапсом было 3,7 тысячи гекта�
ров, каждый из которых дал в
среднем 18,7 центнера мас�
лосемян, то ныне площади
под ним составят уже 5,5 ты�
сячи гектаров.  Еще 800 гекта�
ров отведено под гречиху, так�
же достаточно выгодную куль�
туру. 

— Любое производство в
рыночных условиях имеет
право на существование лишь
тогда, когда оно приносит
прибыль, — резюмирует глав�

ный здесь "нобелевский" аг�
рарий. — Смогли бы мы пла�
тить своим механизаторам по
9 —10 тысяч рублей заработ�
ной платы в месяц, если бы
работали себе в убыток? Ко�
нечно, нет. Поэтому и уком�
плектовали растениеводство
самой современной техникой,
подтягиваем до должного
уровня технологии. Наладили
рентабельную работу этой от�

расли, подошел черед занять�
ся животноводством. 

Вот и затронута самая
больная в АПК района тема.
Дело в том, что инвестор при�
шел сюда в свое время только
на растениеводство. "Скот у
вас запущен, малопродуктив�
ный, фермы старые, так что
такая обуза нам сейчас не
нужна," — заявили тогда руко�
водители "Орел Нобель�Аг�
ро", хотя и пообещали от�
расль совсем не забрасывать
и в самое ближайшее время
построить на территории рай�
она современный животно�
водческий комплекс.   

Оставшийся невостребо�
ванным скот был почти сразу
же пущен под нож ранее рабо�
тавшими в АПК района агро�
комбинатовскими структура�
ми, а вырученные средства
пошли на выплату долгов по
зарплате.  Стали закрываться,
а затем и самым варварским
способом растаскиваться
еще добротные, способные
простоять десятки лет живот�
новодческие помещения. О
своем же "желании" заняться
животноводством все эти го�
ды "нобелевцы" больше не
вспоминали. И только теперь,
после утверждения парламен�
том президентского проекта
по развитию АПК, дело, похо�
же, сдвинулось с мертвой точ�
ки. 

Сочиенков рассказал, что в
центральном (московском)
офисе  "Россельхозбанка" уже
рассмотрена, получила одоб�
рение проектная документа�
ция на строительство совре�

менного свиноводческого
комплекса, рассчитанного на
55 тысяч животных, и на днях
начинается его финансирова�
ние. Под комплекс выбрана
прошедшая экологическую
экспертизу строительная пло�
щадка. Но только свиновод�
ством в СХП "Новосильское"
ограничиваться не собирают�
ся. В стадии доработки нахо�
дится проект строительства
комплекса по откорму КРС,
рассчитанного на единовре�
менное содержание пяти ты�
сяч бычков.

— Реализация обоих про�
ектов — дело, решенное во
всех инстанциях, —  заверил
нас И.А. Сочиенков. — Мы на�
учились работать на земле,
производим достаточное ко�
личество зерна, теперь и за
животноводство можно брать�
ся. Вести эту отрасль по ста�
ринке нет никакого смысла, а
вот по новым технологиям, да
еще имея племенной высоко�
продуктивный скот, можно
многого добиться. 

ГОЛУНСКИЕ 
ШАТУНЫ

Совершенно другую обста�
новку нам довелось наблю�
дать в старинном селе Голунь.
На протяжении нескольких
лет здешнее хозяйство пыта�
лась превратить в  показа�
тельное сельхозпредприятие
фирма, специализирующаяся
на производстве сухих смесей
минеральных удобрений, —
ООО "Регион�Агро". Но после
того как его переуступили

другому инвестору (вернее,
новым хозяином было созда�
но новое сельхозпредприя�
тие, выкупившее основные
фонды "Голицыно"), положе�
ние на здешних полях и фер�
мах стало в корне меняться.

Но обо всем по порядку. По�
началу дела в ООО "Голицыно"
шли в гору. Его машинно�трак�

торный парк пополнился не�
сколькими единицами новой
техники и современным сель�
хозинвентарем. Высококвали�
фицированные агрономы хол�
динга переводили растение�
водство на современные тех�
нологии с программированием
конечного результата возделы�
вания сельхозкультур. В ре�
зультате с 14 до 37 центнеров
выросли средние урожаи зер�
новых. Местная пшеница отли�
чалась высоким качеством из�

за стабильно большого уровня
содержания клейковины. Было
реконструировано и несколько
животноводческих помеще�
ний. Поэтому как гром с ясного
неба  донеслось до Орла изве�
стие о том, что руководитель
хозяйства из�за какого�то про�
ступка уволен. Инвестор на�
значил сюда своего управлен�
ца, но воз, что называется, уже
покатился под откос. В 2004 го�
ду зерновые дали на круг всего
по 17 центнеров с гектара, жи�
вотноводство вместо прибыли
принесло полтора миллиона
рублей убытка. Еще тяжелее,
уже без всякой реальной под�
держки инвестора вступило хо�
зяйство в следующий год. С
трудом пахали, сеяли без 
удобрений, появилась задол�
женность по зарплате.

Тут�то подвернулся ООО
"Регион�Агро" новый претен�
дент на голицынские земли —
частный московский инвестор
И.М. Смирнов. Но даже по�
верхностное ознакомление с
положением дел в хозяйстве,
а также вскрывшийся шлейф
голицынских долгов вынудили
того отказаться от первона�
чального намерения приобре�
сти сельхозпредприятие пол�
ностью. Выход он нашел в ре�
гистрации новой структуры —
ЗАО "Голунь", которая и стала
выкупать производственные
мощности своего предшест�

венника, переоформлять до�
говоры на аренду земельных
долей. Пока разбирались со
всем этим, подошла уборка.
Новые хозяева сняли с теперь
уже голунских полей всего по
14,7 центнера зерновых с гек�
тара. Да и на это зерно до�
стойных покупателей не было. 

Так как и первую половину

2005 года животноводство
сработало с полумиллионным
убытком, решили от него пол�
ностью избавиться. В сентяб�
ре этого же года более 300 го�
лов КРС, в том числе 120 ко�
ров, были сданы на мясо,
правда, часть дойного стада
при посредничестве Орлов�
ского гормолзавода все же
продали одному из трех не�
больших хозяйств района, в
котором еще сохранено мо�
лочное животноводство. В Го�
луни была закрыта последняя

ферма, без работы остались 6
доярок.

— В жизни не поверю, что
животноводство может быть
убыточным, — возмущенно
говорит бывшая доярка с 25�
летним стажем Г.А. Докунина
(на снимке вверху). — В хо�
рошие годы доили мы по 3
тонны молока от коровы, а их
в каждой группе было по 23
— 24 головы. Хозяйство было
и с молоком, и с мясом, а те�
перь все фермы позакрыва�
ли, а с ними и колхозную сто�
ловую. Даже механизаторов
в поле кормить нечем —
деньгами вместо обеда на
севе выдают.

Казалось бы, имеет теперь
новый инвестор всё, что хо�
тел: чистое растениеводство
без всякой обузы, но есть со�
мнение в том, что даже в этой
отрасли работа им будет вес�
тись на должном уровне. Нет,
все арендуемые поля вспаха�
ны, выделены необходимые
ресурсы на яровой сев, но с
таким опозданием, что "Го�
лунь" последней в районе
включилась в посевную. Когда
СХП "Новосильское" уже ра�

портовало о завершении сева
ранних культур, здесь эти ра�
боты были проведены только
на пятой части запланирован�
ных площадей. К тому же, хотя
уже продолжительное время
стояла сухая и жаркая погода,
посевы не прикатывались из�
за полного отсутствия специ�
альных агрегатов, а значит,
добрых и дружных всходов
ждать уже не приходится. 

Вот и ломает в Голуни на�
род голову, зачем же понадо�
бились их поля московскому
"инвестору", если ни живот�
новодством — вообще, ни
растениеводством — как сле�
дует он заниматься не желает.
Хотя на словах здесь от жи�
вотноводства не отказывают�
ся. Нынешний руководитель
ЗАО поведал, что они "про�
явили интерес к возможности
взять субсидированный кре�
дит под развитие этой отрас�
ли, но не нашли общего языка
с банком в деле контроля его
использования", а посему и
отказались от этой затеи. И
какое дело столичным нуво�
ришам и их управленцам до
того, что деревня без коровы
что дом без трубы — задох�
нешься если не от дыма, то от
нищеты.

"МЫ БУДЕМ
ЖИТЬ ТЕПЕРЬ 

ПО�НОВОМУ…"
Об истории развала самос�

тоятельного хозяйства — СПК
им. Ленина — и его послед�
ствиях наша газета уже писа�
ла. В тот раз мы попали в село
Селезнево — центральную
усадьбу бывшего сельхоз�
предприятия — приблизи�
тельно год назад. Опустевшие
животноводческие помеще�
ния, мастерские, наглухо за�
крытая контора…

Все здесь начиналось клас�
сически: некогда крепкое судно
— когда�то колхоз, а затем
сельскохозяйственный коопе�
ратив в какой�то момент дало

течь и накренилось
еще при  прежнем
р у к о в о д и т е л е  
Н.Д. Косареве. На
волне первых серь�
езных экономичес�
ких неудач местных
жителей убедили
отдать в аренду по�
явившемуся в
здешних краях ин�
вестору лучшие
земли. Часть труже�
ников предприятия
перешла к нему на
работу, но большин�
ство, в том числе
доярки, скотники,
стали тогда безра�
ботными. В районе
только разводили
руками и предлага�
ли людям один вы�
ход: развивать лич�
ные подсобные хо�
зяйства за счет кре�

дитов, предоставляемых коопе�
ративом "Взаимопомощь".

Селезнево — красивейшее
село с развитой инфраструк�
турой   в момент краха когда�
то процветавшего хозяйства
словно застыло после неви�
димой бомбардировки. Крес�
тьянам, привыкшим к коллек�
тивному хозяйствованию, бы�
ло нестерпимо осознавать,
что прошлого не вернешь. А
доверия к появившейся в Се�
лезнево новой частной струк�
туре — ООО "Спасское", со�
зданной Н.А. Силаевым — они
не испытывали, ведь в нее пе�
решли только часть техники,
несколько десятков голов
уцелевшего скота да залеж�
ные, годами не обрабатывае�
мые, земли.

Становление шло тяжело.
Урожаи с "целины" получали
скромные, подводила изно�
шенная техника. Нужно было
платить бесконечные кредиты
и как�то думать о дальнейшем
развитии. Признаться, все это
вызывало сочувствие. Если бы
не одно "но"… В ООО "Спас�
ское" трудилось не так много

бывших "ленинцев", но зар�
платы на первых порах они не
видели месяцами. Хозяин ссы�
лался на объективные трудно�
сти, хотя по бумагам все было
гладко. Крестьяне чувствовали
себя обманутыми и униженны�
ми. Естественно в коллективе
стали назревать конфликты.
Не сразу, но Силаев одумался
и пересмотрел своё отноше�
ние к труженикам хозяйства.

Мы вновь в Селезневе. Се�
ло, как и прежде, ухоженное,
но уже без ощущения опусто�
шенности. Встречаем посвет�
левшие, улыбающиеся лица. 

Народ здесь разговорчи�
вый.

— Дела получше пошли, —
рассказали доярки, — коров в
хозяйстве стало уже за сто го�
лов. Скот закупили еще по
осени в соседнем хозяйстве.
Молоко сдаем, ежедневно вы�
ручку получаем. И с зарплатой
потихоньку налаживается.
Часть долга вернули. А так ког�
да деньгами дают, когда теля�
тами или поросятами. Уже
жить можно. Доярок в хозяй�
стве хватает. Проблема найти
механизаторов: те, кто не в
"Нобеле", пьют…

Выходит, не сумели сохра�
нить себя до обещанной руко�
водством района лучшей жиз�
ни, иные крестьяне слома�
лись. Но те, кто не растерял�
ся, полны желания работать.

Бывший механизатор
СПК им. Ленина Ю.В. Сели�
фонов — теперь замести�
тель директора ООО "Спас�
ское". Он признает, что хо�
зяйство немного окрепло и
отношение руководства к
людям переменилось. Но и
не отрицает, что производ�
ственных проблем еще хоть
отбавляй. По весновспашке
сеют большую часть зерно�
вых, семена не протравле�
ны, а значит, больших уро�
жаев вновь ожидать не при�
ходится. Сказались осен�
ние проблемы с финанса�
ми. 

Руководство ООО "Спас�

ское" свои надежды на разви�
тие рентабельного молочного
животноводства еще с осени
связывало с национальным
проектом "Развитие АПК".
Уже тогда было ясно, что шан�
сов на получение субсидиро�
ванного кредита у слабого хо�
зяйства нет. Однако попытки
самого Силаева стать претен�
дентом на получение кредита
оказались удачными. В насто�
ящее время он  завершает
оформление необходимой
банковской документации.
Предполагается реконструи�
ровать животноводческое по�
мещение, выкупленное когда�
то у СПК им. Ленина, оборудо�
вать современный доильный
зал, площадки для беспривяз�
ного содержания скота. 

Заведующая молочното�
варной фермой Т.И. Корягина
тоже связывает с этой затеей
немалые надежды:

— Животноводство новую
жизнь в село вдохнет, — гово�
рит Татьяна Ивановна.

Кстати, перед поездкой в
Селезнево мы поинтересова�
лись в райсельхозуправле�
нии: берут ли бывшие "ленин�
цы" кредиты на развитие
ЛПХ? Оказалось, что несколь�
ко человек их уже получили.
Правда, в основном это рабо�
тающее население, владею�
щее информацией о проекте.
Как выяснилось на месте, ос�
тальные бывшие труженики
СПК, люди предпенсионного
возраста, кредиты брать по�
баиваются. Выходит, еще не�
достаточно четко в районе ор�
ганизована информационная
и консультативная поддержка
крестьян. Сказывается еще и
отсутствие в Новосиле пред�
ставительства "Россельхоз�
банка". К банку, как выясни�
лось, обращались с просьбой
открыть "допофис" неодно�
кратно. Но пока безрезультат�
но.

…По крепкому СПК 
им. Ленина в пору, когда вро�
де бы ничто не предвещало
беды, прошел цунами рыноч�
ных перемен. После "стихии"
не верилось, что здесь по�
явится надежда хоть на ка�
кую�то стабильность. Но под�
нимается на ноги ООО
"Спасское", появилась у лю�
дей уверенность в завтраш�
нем дне. И недопустимо, что�
бы очередная небольшая га�
рантия этой стабильности со
стороны государства (аграр�
ный проект) прошла мимо
настрадавшихся крестьян.

Кстати, в уже упоминав�
шейся Голуни, да и в других
новосильских селах и де�
ревнях с кредитами такая же
история. Из почти трехсот
голунских домохозяйств по�
ка лишь два осмелились
взять ссуду на развитие
личных подсобных хозяйств,
хотя интересы к этому делу,
как заверили нас в админи�
страции сельского поселе�
ния, проявляют чуть ли не в
каждом шестом хозяйстве. 

Хромает на значительной
части территории района так
называемое общественное
сельхозпроизводство, но и в
развитии личного сектора нет
заметного продвижения впе�
ред, хотя ведь именно ново�
сильцы  стали в свое время пи�
онерами в деле создания кре�
дитного кооператива "Вза�
имопомощь", предназначен�
ного специально для под�
держки малого бизнеса на се�
ле. Из�за недостатка реальной
информации люди боятся бу�
мажной волокиты, якобы со�
путствующей оформлению
кредита по национальному
проекту, очень мешает им и
отсутствие в районе предста�
вительства банка, что вынуж�
дает по всякому вопросу ехать
в неблизкий Мценск. Неласко�
выми словами  вспоминают
они и минсельхозовских пере�
страховщиков, не разрешаю�
щих приобретение на субси�
дируемые кредиты достаточно
мощных тракторов, хотя на
сельских гектарах мотоблок не
боец.

Новосильских крестьян
новые времена и обнадежи�
вают, и пугают. На их глазах
один инвестор учится на
ошибках и продолжает идти
вперед, другие до сих пор
сами не поймут, зачем на
землю пришли. Разобраться
бы им поскорее со своими
намерениями и возможнос�
тями да взяться за работу
как следует, тогда, глядишь,
и в Голуни, и в Мужиках, и в
Больших Прудах народ сно�
ва улыбаться начнет.  

Юрий СЕМЁНОВ,
Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Андрея САСИНА.
Новосильский район.

Новосильские контрасты
В последние годы в сельхозпроизводстве Новосильского района происходят серьезные перемены — одни
обнадеживают, другие огорчают. В местный агропромышленный комплекс пришел серьезный инвестор, сумевший
на арендуемых землях за короткий срок совершить целую революцию в растениеводстве и вывести отрасль на
уровень одних из самых высокопроизводительных в области. В то же самое время буквально на глазах
рассыпалось показательное сельхозпредприятие другой инвестиционной компании, сложный период своего
развития также переживает ряд бывших самостоятельных и фермерских хозяйств. Как следствие, даже в текущем
году  в сельхозобороте намечено использовать только 72 процента имеющейся в районе пашни, да и на части
запланированных к севу площадей полевые работы в эти майские дни ведутся ни шатко ни валко. 
Особенно тревожит  положение в общественном животноводстве, поголовье скота в котором продолжает
катастрофически снижаться. Только по сравнению с соответствующим периодом прошлого года оно сократилось
почти в полтора раза, и сегодня на весь район осталось чуть больше тысячи голов КРС, в том числе 448 коров. Это
самый низкий показатель в области.  Полностью ликвидировано и свиноводство. К сожалению, лишь обещаниями
вот1вот взяться за возрождение отрасли ограничивались до сих пор все добрые намерения в отношении
животноводства у ведущей инвестиционной компании. И только вхождение отрасли в качестве приоритетного
направления в национальный проект "Развитие АПК" наконец1то сдвинуло процесс принятия практических
решений с  мертвой точки. 
Журналисты "Орловской правды" довольно регулярно бывают в районе, пишут об успехах и проблемах его
аграрного комплекса, в разгар весенних полевых работ мы вновь побывали здесь, чтобы рассказать нашим
читателям, как живется крестьянам на воспетой в летописях древней новосильской земле.


